



SÍNTESIS EJECUTIVA

25 DE AGOSTO DE 2025



25 DE AGOSTO 2025

CONGRESO DEL ESTADO

Las críticas en redes sociales hacia la presidenta del Congreso de Michoacán, Giuliana Bugarini Torres, por haber asistido con minifalda al acto conmemorativo del Día del Bombero, continúan generando reacciones en la esfera política.

Esta vez, la presidenta de la Junta de Coordinación Política, Fabiola Alanís Sámano, salió en defensa de su compañera legisladora y calificó los señalamientos como misóginos.

“Condeno rotundamente los comentarios misóginos en contra de nuestra compañera diputada, la Presidenta de la Mesa Directiva del Congreso de Michoacán, Giuliana Bugarini Torres”, expresó Alanís en un pronunciamiento difundido este domingo.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/condena-fabiola-alanis-ataques-misoginos-contra-giuliana-bugarini/>

La diputada michoacana Fabiola Alanís Sámano condenó los comentarios misóginos dirigidos hacia la legisladora Giuliana Bugarini Torres, actual presidenta de la Mesa Directiva del Congreso de Michoacán.

A través de un pronunciamiento, Alanís expresó: “*Condeno rotundamente los comentarios misóginos en contra de nuestra compañera diputada, la presidenta de la Mesa Directiva del Congreso de Michoacán, Giuliana Bugarini Torres*”.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/condena-fabiola-alan%C3%ADs-comentarios-mis%C3%B3ginos-en-contra-de-la-diputada-giuliana-bugarini>

La secretaria de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres Michoacanas, Ale Anguiano, expresó su absoluto rechazo a las manifestaciones de violencia mediática, digital y política de la que ha sido objeto la diputada Giuliana Bugarini, presidenta del Congreso del Estado.

Subrayó que estos ataques no son un hecho aislado, sino parte de un patrón de violencia que busca sancionar y limitar la presencia de las mujeres en los espacios públicos y de toma de decisiones. “Hay un precio brutal por habitar lo público siendo mujer. No es la falda lo que les incomoda, es el poder que ejercemos sin pedir permiso. La violencia contra Giuliana es síntoma de un sistema patriarcal que aún se resiste a aceptar la autonomía femenina en la política”, afirmó.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/repudia-gobmich-violencia-mediatica-contra-giuliana-bugarini/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



25 DE AGOSTO 2025

Las plurinominales se generaron y sirven para generar contrapesos en el Poder Legislativo y en los Cabildos municipales, considera el diputado de **Movimiento Ciudadano**, **Antonio Carreño Sosa**.

En entrevista sobre la reforma electoral que se cocina en México, el legislador reconoció que lo que más genera ruido en la ciudadanía, es el tema de los plurinominales, es decir de la representación proporcional.

<https://www.contramuro.com/las-plurinominales-se-generaron-y-sirven-para-generar-contrapesos/>

La zona arbolada en torno al Planetario de Morelia debe permanecer intacta, por tratarse de un pulmón importante para la ciudad, apuntó la diputada **Sandra Arreola Ruiz**, presidenta de la Comisión de Desarrollo Sustentable y Medio Ambiente del **Congreso de Michoacán**.

La también coordinadora parlamentaria del Partido Verde, fue cuestionada en entrevistada en torno a la obra de remodelación del Planetario Lic. Felipe Rivera, sobre la que activistas han acusado entre otras, afectaciones a la zona arbolada y ausencia de estudios de impacto ambiental.

<https://www.contramuro.com/zona-arbolada-del-planetario-de-morelia-debe-mantenerse-intacta/>

La experiencia en Michoacán muestra la necesidad de la coordinación entre la Federación y el Estado para los temas de seguridad, subraya el diputado **Reyes Galindo Pedraza**, coordinador de la bancada del Partido del Trabajo en el Congreso. El legislador se dijo creyente de la coordinación entre autoridades, “en mi región, al inicio de la anterior legislatura, cuando fui electo diputado la primera ocasión, había tramos carreteros con algunos retenes de gente mala. Y fue la intervención del gobierno estatal con la federación la que permitió desatrancar este tema, hoy se puede transitar libremente por cualquier zona del Distrito 22 que represento”.

<https://www.contramuro.com/coordinacion-federacion-y-estado-clave-para-seguridad-en-michoacan/>

En Michoacán son foco de inseguridad estatal las colonias morelianasy Villas del Pedregal, La Maestranza, La Hacienda, Villas de La Loma, Villas de Oriente y la Aldea, reportó el diputado de Morena, **Juan Carlos Barragán Vélez**.

El legislador apuntó que dichas colonias son los focos rojos más grandes de inseguridad en el estado de Michoacán, según los datos que evidencia el Secretariado Ejecutivo de seguridad y su mapa de calor de inseguridad.

“Es se da por la falta de oportunidades en esas zonas, la gente no tiene en dónde trabajar, tardan una hora o una hora y media para trasladarse a sus empleos, ya



SÍNTESIS EJECUTIVA



25 DE AGOSTO 2025

no regresan con sus familias sino hasta por la noche. No hay desarrollo, no hay un tema de convivencia familiar.

<https://www.contramuro.com/en-michoacan-focos-de-inseguridad-estatal-villas-del-pedregal-la-maestranza-y-la-hacienda/>

MICHOACÁN

En menos de una década, Michoacán ha logrado revertir una de sus principales crisis ambientales: la deforestación. De acuerdo con el titular de la Comisión Forestal del estado (Cofom), Roberto Pérez Medrano, desde 2016 las acciones interinstitucionales han permitido reducir en un **70 por ciento la tasa de pérdida de bosques y selvas**. El funcionario recordó que, en los últimos 20 años, la entidad perdió cerca de **1.2 millones de hectáreas de cobertura forestal**, lo que equivalía a unas 60 mil hectáreas deforestadas cada año. Sin embargo, los operativos permanentes contra la tala clandestina y los cambios ilegales de uso de suelo han logrado disminuir este ritmo.

<https://www.contramuro.com/michoacan-logra-frenar-70-la-deforestacion-cofom/>

Michoacán avanza en la transición energética con la consolidación del Polo de Desarrollo para el Bienestar, Parque Industrial Bajío, el primero en todo el país que contará con infraestructura para garantizar el suministro de gas natural y otras fuentes de energía, con respaldo del Centro Nacional de Control del Gas Natural (Cenagas).

El titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), Claudio Méndez Fernández, subrayó que el nuevo modelo de desarrollo económico, que impulsan la presidenta Claudia Sheinbaum y el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, coloca a la energía como eje de competitividad, "El Parque Bajío no solo será el corazón industrial de Michoacán, también será un espacio donde la energía se garantice de manera continua, segura y con visión de futuro. Este polo representa la apuesta de nuestro estado por una industria más sostenible", señaló.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/energia-segura-base-del-primer-polo-de-desarrollo-en-michoacan-sedeco.htm>

La dirección de Conagua en Michoacán informó que actualmente son cinco presas las que se encuentran en proceso de desfogue de agua, tras alcanzar su máxima capacidad de almacenamiento.



25 DE AGOSTO 2025

Las presas que registran este nivel son la Francisco J. Múgica, ubicada en los municipios de La Huacana y Múgica; Los Olivos, en Tepalcatepec; Sabaneta, en el municipio de Hidalgo; Zicuirán, en La Huacana; y la Tepuxtepec.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/cinco-presas-en-michoac%C3%A1n-se-desfogan-tras-alcanzar-su-m%C3%A1xima-capacidad>

En lo que va del análisis de las diversas áreas de la Fiscalía General de Justicia de Michoacán, con la entrada del nuevo fiscal, Carlos Torres Piña, el servidor público contempla un aumento del presupuesto de la FGE del 15% al 20%, con la posibilidad de que el porcentaje aumente mientras avance la revisión de la institución.

En entrevista, Torres Piña refirió que, una vez concluido el análisis, se podrá dar a conocer el incremento al presupuesto, proyecto que pasará primero a la Secretaría de Finanzas y Administración (SFA).

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/fiscal%C3%ADa-de-michoac%C3%A1n-prev%C3%A9-un-aumento-en-su-presupuesto>

La Fiscalía General del Estado (FGE) prepara una solicitud de ampliación presupuestal para 2026, con relación a lo aprobado para 2025, en que se le autorizó un gasto de mil 616 millones 830 mil 928 pesos.

En entrevista, a pregunta expresa, el titular de la FGE, Carlos Torres Piña, informó que este aumento es necesario y se destinaría a tres prioridades definidas: incremento salarial, creación de nuevas plazas y fortalecimiento en equipamiento y tecnologías.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/buscar-fge-michoacan-mas-de-1616-8-mdp-de-presupuesto-2026/>

Las autoridades en materia educativa estatal se reunieron para abordar el futuro que pudiera tener la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) en materia de presupuesto para el próximo 2026.

En este encuentro estuvieron recientemente la rectora de la máxima casa de estudios de la entidad, Yarabí Ávila González, y la titular de la Secretaría de Educación en el Estado (SEE), Gabriela Molina Aguilar, para dialogar sobre el presupuesto pleno de la institución.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/dialogan-see-y-umsnh-por-presupuesto-suficiente-para-la-casa-de-hidalgo/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla llevó audiencia pública al municipio de Tlalpujahua, donde ciudadanos y jefes de tenencia solicitaron, entre otros temas, obras de infraestructura, como la continuación del camino San Juan Tlalpujahilla-Santa María de los Ángeles de 3 kilómetros de longitud.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/revisa-ramirez-bedolla-propuestas-de-infraestructura-en-tlalpujahua/>



25 DE AGOSTO 2025

Cuando se habla de grandes proyectos de movilidad en México, es inevitable pensar en figuras como el presidente Andrés Manuel López Obrador y la presidenta, Claudia Sheinbaum, señaló la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías.

El Tren Maya y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) de López Obrador y las exitosas innovaciones del metrobus y cablebus en la Ciudad de México, cuando la Presidenta le gobernaba, son la muestra palpable, declaró la funcionaria.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/en-movilidad-seguimos-los-pasos-de-amlo-y-sheinbaum-gladyz-butanda/>

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla entregó al director general del IMSS, Zoé Robledo Aburto, 40 mil firmas ciudadanas recolectadas en favor de la construcción del nuevo Hospital General Regional en Villas del Pedregal.

Durante la reunión de trabajo para informar al mandatario estatal avances del proyecto ejecutivo para la edificación del hospital de 260 camas y 50 especialidades, se mostró el respaldo que manifestaron habitantes de esta zona del poniente de Morelia para que se edifique y opere dicho nosocomio.

<https://www.contramuro.com/entrega-michoacan-40-mil-firmas-a-favor-del-nuevo-hospital-en-villas-del-pedregal/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla supervisó la colocación de la última trabe del puente sur del distribuidor vial Eréndira, el cual registra proceso general del 41.8 por ciento.

Durante el recorrido realizado con Rogelio Zarazúa Sánchez, secretario de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP) la noche de ayer sábado, el mandatario detalló que con la colocación de esta última trabe de un total de 20 y que comprenden 44 metros de longitud cada una, continúa el proceso de conclusión del primero de dos puentes.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/supervisa-ramirez-bedolla-colocacion-de-trabe-final-en-puente-erendira/>

El segmento cuatro del segundo anillo periférico de Morelia avanza con un 13 por ciento de progreso general. Esta obra conectará las vialidades de Charo y Álvaro Obregón, y dará continuidad al segmento cinco, el cual también se encuentra en construcción.

El Gobierno del Estado, a través de la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP), construye un tramo de 7.9 kilómetros de nuevo camino de un ancho de 13 metros para realizar una autopista tipo A2 con acotaciones a los costados, que irá desde la comunidad de La Goleta, en el municipio de Charo, hasta Cuitzillo, en Tarímbaro.

<https://primeraplana.mx/archivos/1084969>



25 DE AGOSTO 2025

La secretaria de Educación, Gabriela Molina, expuso que el trabajo en unidad permitió que más de 159 mil personas salieran del rezago educativo. La coordinación interinstitucional, con docentes, padres y madres de familia, y estudiantes ha sido clave para este resultado.

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), durante el periodo 2022-2024, Michoacán logró una reducción del rezago educativo del 3.2 por ciento, la más significativa a nivel nacional. Este logro se traduce en que un mayor número de personas concluyeron sus estudios de primaria y secundaria en ese lapso.
<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/trabajo-en-unidad-permite-que-159-mil-personas-salgan-de-rezago-educativo-gabriela-molina>

La usurpación de identidad en el Servicio de Administración Tributaria (SAT) representa entre el 30 y 40 por ciento de los casos atendidos por la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) en Michoacán, según Dalia Jiménez Martino, subdelegada de la institución.

En entrevista, la funcionaria destacó la gravedad de este problema, que afecta principalmente a jóvenes, y explicó cómo la Prodecon apoya a los contribuyentes para recuperar su estatus fiscal.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/usurpaci%C3%B3n-de-datos-en-el-sat-afecta-al-40-de-casos-atendidos-por-prodecon-en-michoac%C3%A1n>

Este domingo manifestantes del Frente Nacional de Lucha por el Socialismo (FNLS) se encuentran realizando un **bloqueo** en una caseta de peaje de la **autopista de Occidente**.

El bloqueo se lleva a cabo en la **plaza de cobro** ubicada a la altura del kilómetro 307 en el municipio de **Panindícuaro**, como parte de una manifestación por el **Día Internacional de las Víctimas de Desapariciones Forzadas** el cual se conmemora el 30 de agosto.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/fnls-bloquea-autopista-de-occidente-en-panindicuaro-25389521>

A defender de manera contundente la igualdad de oportunidades, así como a promover políticas públicas contra la discriminación de género en despachos, constructoras e instituciones públicas instó la rectora de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Yarabí Ávila González a egresadas y egresados de la Licenciatura en Arquitectura.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/pide-rectora-de-la-umsnh-luchar-contra-la-discriminacion-de-genero/>



25 DE AGOSTO 2025

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

La doctora Gaby Molina se sumó a la estrategia nacional del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) para fortalecer al partido, y realizó brigadas de afiliación en colonias y tenencias del municipio costero.

La morenista con más de 25 años en el servicio público caminó con un mensaje de unidad en el corazón de Lázaro Cárdenas, recorrió las tenencias de Guacamayas, Buenos Aires, La Mira, y Playa Azul, además de colonias donde escuchó las necesidades y propuestas de la gente que le dio una cálida bienvenida.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/reciben-simpatizantes-de-morena-a-gaby-molina-en-lazaro-cardenas/>

Hasta este punto del bajío michoacano, Gladyz Butanda trajo la buena nueva: Que a partir del 27, Michoacán sea gobernado por una mujer. Gladyz Butanda acompañó los trabajos de la asamblea de Morena en este lugar.

Ante cientos de correligionarios, la Secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, aseveró que insistir en que la candidatura para una mujer en el 2027, no es un capricho, ni una fijación mental.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/la-gubernatura-es-derecho-y-justicia-para-las-mujeres-gladyz-butanda/>

En una asamblea informativa, por lo menos dos mil militantes de Morena se decantaron por Gladyz Butanda Macías para que se convierta en la próxima candidata del partido guinda, rumbo a las elecciones de 2027.

Con pancartas y diferentes muestras de apoyo, el primer municipio gobernado por Morena en Michoacán le abrió sus puertas a la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, una de las cartas más fuertes del morenismo para participar en la contienda electoral venidera.

<https://www.redmichoacan.com/2025/08/24/miles-respaldan-a-gladyz-butanda-en-yurecuaro-rumbo-a-2027/>

Acción Nacional reconstruirá a Michoacán en 2027, al ser el único partido que cuenta con el respaldo de todos los sectores sociales y que representa la única oposición real a los gobiernos autoritarios de Morena, afirmó Carlos Quintana Martínez, Presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del PAN.



25 DE AGOSTO 2025

Quintana Martínez dijo lo anterior al encabezar la jornada de reforestación en el poblado indígena purépecha de Pamatácuaro, en el municipio de Los Reyes, a la que se sumó el alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar.

<https://cbtelevision.com.mx/accion-nacional-reconstruira-a-michoacan-en-2027-carlos-quintana/>

La senadora del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Araceli Saucedo Reyes, reiteró que su partido está a favor de una reforma electoral democrática que conserve la autonomía de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES), pues se trata de una de las propuestas que la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo ya había anunciado como parte de la iniciativa.

En entrevista, la legisladora michoacana destacó la importancia de conocer a fondo la propuesta impulsada por la mandataria federal y abrir el debate a la ciudadanía para garantizar una reforma que beneficie al país.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/en-reforma-electoral-prd-estar%C3%A1-a-favor-de-conservar-oples-araceli-saucedo>

El consejero presidente del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Ignacio Hurtado Gómez, advirtió que, si bien la discusión sobre la reforma electoral federal continúa, todavía no existe una propuesta concreta que permita dimensionar los alcances que tendría, particularmente en lo relacionado con los órganos electorales locales (OPLES).

"Formalmente no se ha decidido nada. O sea, son temas que están gravitando, son temas que están sobre la mesa, son temas que se están discutiendo, pero yo no veo en concreto qué es lo que se quiere", señaló en entrevista.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/08/23/oples-clave-en-el-futuro-de-la-democracia-ante-reforma-electoral-iem/>

La comunidad Chapa Nuevo, municipio de Salvador Escalante, decidió en asamblea general, con 512 votos a favor y nueve en contra, optar por un gobierno tradicional basado en usos y costumbres siendo así la primera encargatura del orden que logra su autonomía, de acuerdo al marco jurídico que ha permitido que 47 pueblos originarios alcancen su autonomía, informó el Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM).
<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/08/24/estados/comunidad-de-chapa-nuevo-michoacan-se-regira-por-usos-y-costumbres>

El Instituto Electoral de Michoacán (IEM), a través de la Comisión Electoral para la Atención a Pueblos Indígenas (CEAPI), llevó a cabo la consulta previa, libre e informada en la **comunidad indígena de Chapa Nuevo**, con el objetivo de conocer la decisión de



25 DE AGOSTO 2025

su habitantes respecto al ejercicio del **autogobierno** y la **administración directa de recursos públicos**.

Las actividades iniciaron a las 15:00 horas con el registro de asistentes, el cual fue acompañado por observadores de la propia comunidad. Posteriormente, a las 16:20 horas se dio inicio a la fase informativa, en la que el presidente de la CEAPE, Mtro. Juan Adolfo Montiel, explicó a la asamblea el motivo de la consulta.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/comunidad-indigena-de-chapa-nuevo-aprueba-el-autogobierno-con-512-votos-a-favor/>

Si la consulta para el autogobierno en la tenencia de San Miguel del Monte, en Morelia, no se lleva a cabo el próximo 7 de septiembre, se esperará entre 15 y 20 días, ya que se logre un acuerdo con el Instituto Electoral de Michoacán (IEM), y el grupo disidente, anticipó el vocero del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM), Pavel Ulianov Guzmán Macario.

Tras el resolutivo del Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM), que desechó los recursos interpuestos en contra de la consulta por el autogobierno en la tenencia de San Miguel del Monte, Morelia, el Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM) anunció que la organización del ejercicio continúa en coordinación con el IEM y el Gobierno del Estado.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/08/23/consulta-en-san-miguel-del-monte-se-definiria-tras-reunion-con-iem/>

MORELIA

El alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, aseguró que las visitas que hizo a los municipios de Uruapan, Zitácuaro y Los Reyes son para fortalecer la promoción del municipio y atraer no solo el turismo interno, sino también inversión.

Y es que, en días pasados, el edil moreliano ha recibido diversas invitaciones a reunirse con grupos empresariales y comunidades indígenas. A través de sus redes sociales se aprecian las actividades realizadas.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/alfonso-mart%C3%ADnez-promueve-a-morelia-en-municipios-del-interior-del-estado>

Tras haber estado en la comunidad de San Juan Pamatácuaro, perteneciente al municipio de Los Reyes, y en la ciudad de Uruapan, el presidente de Morelia, Alfonso



25 DE AGOSTO 2025

Martínez Alcázar declaró que la finalidad es promover la capital michoacana como punto turístico, y también, el mutuo apoyo como municipios hermanos.

En entrevista para medios de comunicación, el alcalde capitalino resaltó qué también uno de los objetivos es atraer más inversión a "La Ciudad de la Cantera Rosa".

<https://cbtelevision.com.mx/alfonso-martinez-abre-las-puertas-de-morelia-a-municipios-hermanos-en-michoacan/>

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, participó en una reunión informativa y de diálogo con autoridades municipales, líderes sociales y empresariales en Ciudad Hidalgo, con quienes coincidió que apoyarnos entre municipios es la clave para el desarrollo conjunto.

El Ayuntamiento de Morelia destaca que tras reconocer el trabajo que se ha hecho en Ciudad Hidalgo en materia de apoyo a las tenencias, Alfonso Martínez expresó que en Morelia también se ha hecho una ardua labor por la zona urbana y rural, cuya base de partida fue la construcción de la paz.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/destaca-alfonso-martinez-trabajo-realizado-en-morelia-en-ciudad-hidalgo/>

El Presidente Municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, se reunió con el Nuevo Grupo Empresarial de Uruapan, que preside Antonio Villaseñor Zurita, con quienes intercambió experiencias de éxito.

Se informó en un comunicado de prensa que durante más de dos horas, el alcalde expuso las ventajas competitivas con las que cuenta Morelia para la inversión. Además de su ubicación geográfica y mano de obra de calidad, el municipio -destacó- cuenta con gas natural, agua y energía eléctrica. De igual forma, escuchó las inquietudes que le formuló el Grupo Empresarial y dio respuesta a preguntas concretas.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/expone-alfonso-martinez-en-uruapan-ventajas-de-inversion-en-morelia/>

El campo michoacano está abandonado; el gobierno federal lo abandonó al cancelar programas sociales, denunciaron ejidatarios del oriente michoacano al reunirse con el alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar.

De acuerdo con un comunicado, el alcalde acudió a este encuentro invitado por liderazgos de Maravatío, Aporo, Senguio, Tlalpujahua, Contepec y Epitacio Huerta, donde escuchó las problemáticas que enfrentan en seguridad, salud y especialmente en el campo.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/se-reune-alfonso-martinez-con-lideres-sociales-y-del-campo-en-maravatio/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



25 DE AGOSTO 2025

La tarde de sábado, autoridades de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) realizaron el **desfogue controlado** en la presa de Cointzio, de la tenencia Morelos en Morelia, luego de que en días pasados fuera suspendida esta labor preventiva, informó la Coordinación Estatal de Protección Civil de Michoacán (CEPCM).

Esta medida de prevención que inició cerca de las 18:00 horas obedeció a que la cuenca ya supera su **nivel máximo de capacidad** y si se llegase a desbordar, podría dejar afectaciones en viviendas y zonas de cultivo por la elevación en el nivel del agua tal como ha ocurrido en años anteriores.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/realizan-desfogue-controlado-en-la-presa-de-cointzio-25381547>

Ante el desfogue de la presa de Cointzio que iniciara este sábado 23 de agosto, el Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Morelia (Ooapas) informa que, luego del desfogue "menor y controlado", los niveles de los ríos y drenes de la ciudad se mantienen dentro de parámetros seguros.

"Es importante destacar que el único cuerpo de agua que recibe el desfogue es el Río Grande, el cual se encuentra actualmente al 40% de su capacidad y presenta un flujo constante, sin complicaciones", señala un comunicado del Ayuntamiento de Morelia.
<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/08/24/43-colonias-susceptibles-de-encharamientos-proteccion-civil/>

Un monto por 2.5 millones de pesos destinará Morelia a la intervención de escuelas, para darles mantenimiento preventivo y correctivo, refirió Rosalva Vanegas Garduño, secretaria del Bien Común y Política Social.

En entrevista, Vanegas Garduño mencionó que se tienen "bastantes" peticiones de escuelas que requieren de mantenimiento, como pintura e impermeabilización, alrededor de 350.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/destinara-gobierno-de-morelia-2-5-mdp-para-mantenimiento-de-escuelas/>

Hasta el momento, no se tienen para Morelia solicitudes para la instalación de nuevos tianguis, refirió Marco Antonio Garibay González, director de Mercados.

Sin embargo, tampoco se cuenta con las condiciones para la aprobación de requerimientos de esta naturaleza.

En entrevista, Garibay González mencionó que en la capital michoacana se tienen 180 puntos donde se instalan tianguis, a lo largo de la semana.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/morelia-sin-solicitudes-para-instalar-nuevos-tianguis-hasta-el-momento/>



25 DE AGOSTO 2025

Morelia no emitirá tolerancias a vendedores informales con motivo de la temporada de regreso a clases, indicó Marco Antonio Garibay González, director de Mercados.

En entrevista, Marco Antonio Garibay expuso que los puestos que con venta de útiles escolares y otros artículos necesarios para el regreso a clases se observan corresponden a oferentes que se especializan en otros giros y cambian temporalmente su mercadería.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/morelia-no-dara-tolerancias-a-vendedores-informales-por-regreso-a-clases/>

Una expectativa de tendencia al alza se mantiene sobre la afluencia turística registrada por Morelia esta temporada vacacional de verano, señaló Alfonso Martínez Alcázar, alcalde de la capital michoacana.

En entrevista realizada este domingo, en las inmediaciones de la Casa de la Cultura, Alfonso Martínez expuso que se ha observado un importante flujo de paseantes, visitantes y turistas en la ciudad durante las semanas del asueto veraniego.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/al-alza-afluencia-turistica-en-morelia-este-verano-alfonso-martinez/>

La Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas de Michoacán (SCOP), mantiene desplegado el operativo Apoyo Vial SCOP, en las principales vialidades de Morelia.

Según la dependencia, el operativo brinda apoyo mecánico básico a automovilistas que sufren alguna avería o percances en los carriles centrales del periférico, el tramo del ramal, Cointzio-La Huerta, Camelinas y otros que son jurisdicción del Estado.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/despliega-scop-operativo-de-apoyo-vial-en-morelia/>

El arzobispo de Morelia, **Carlos Garfias Merlos**, puso en duda las cifras que a nivel nacional señalan una reducción del 20 por ciento en la pobreza en México.

En rueda de prensa, a pregunta expresa, advirtió que tales estadísticas "pueden ser muy cuestionables" frente a la realidad de comunidades y colonias donde la carencia se vive a diario.

<https://www.contramuro.com/cuestiona-arzobispo-de-morelia-cifras-de-reduccion-de-pobreza-en-mexico/>

Carlos Garfias Merlos, arzobispo de Morelia, señaló que se observa una campaña en contra del uso de la pirotecnia en las celebraciones religiosas, con argumentos que, afirmó, no son los mejores.

En conferencia de prensa realizada este domingo, en la Catedral, Garfias Merlos mencionó el bienestar de los animales, que pueden verse afectados por el ruido excesivo producido por la pirotecnia, como uno de estos argumentos.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/morelia-critica-arzobispo-campana-antipirotecnia-en-fiestas-religiosas/>



25 DE AGOSTO 2025

SEGURIDAD

El nombre del alcalde de Zamora, Carlos Soto, vuelve a colocarse en el ojo público tras la vinculación a proceso de su excomisario de Seguridad Pública, Eduardo Alberto N., alias “El Alfa”, acusado de homicidio y señalado como líder de una célula criminal vinculada al Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG).

De acuerdo con la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), “El Alfa” y tres de sus colaboradores fueron imputados por el asesinato de un hombre cuyo cuerpo fue localizado en una cisterna de la colonia Vista al Nevado, en Zinacantepec. La víctima había sido reportada como desaparecida y presentaba huellas de asfixia y estrangulamiento.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/excomisario-ligado-al-alcalde-carlos-soto-ahora-procesado-por-homicidio-y-nexos-criminales-se-hizo-millonario-en-michoacan-aunque-dejo-hundido-en-violencia-a-zamora.htm>

El Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas informó que a nivel nacional se tiene un reporte de 131 mil 940 personas desparecidas, con corte al 20 de agosto.

Los primeros cinco lugares en desaparición de personas, son Jalisco (15,529), Estado de México (14,382), Tamaulipas (13,547), Michoacán (7,090) y Nuevo León (7,070), de acuerdo con la última actualización de los datos.

<https://www.quadratin.com.mx/nacionales/jalisco-y-edomex-los-estados-con-mas-desaparecidos-michoacan-el-cuarto/>

Con 781 robos y asaltos cometidos en carreteras durante el 2024, es decir, más de dos diarios, Michoacán es el segundo estado del país con mayor incidencia de este delito, de acuerdo a los resultados del Censo Nacional de Seguridad Pública (CNSP), que elaboró y dio a conocer el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

En el informe no se precisan los tramos carreteros en los que se cometieron los atracos, pero se consigna que ninguno se cometió en carretera federal o de jurisdicción de la Guardia Nacional.

<https://postdata.news/en-michoacan-se-cometieron-dos-robos-diarios-en-carreteras-durante-2024/>

Casi al cierre de agosto, Michoacán se mantuvo en el octavo lugar de las entidades con mayor número de homicidios registrados, al contabilizar mil 193.



25 DE AGOSTO 2025

TResearch reportó en su informe que Michoacán es la una de las entidades que mayormente logró reducir dicho delito, al mantenerse en la posición 11.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/mantiene-michoacan-lugar-8-de-estados-con-mas-homicidios-tresearch/>

El cadáver de un hombre fue localizado atorado en las compuertas de un río en el municipio de Jacona, la tarde de este domingo.

Fue cerca de las 16 horas que se reportó a las autoridades que en la Tenencia La Planta, en las compuertas del río, se encontraba el cuerpo sin vida de un hombre.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/localizan-cuerpo-atorado-en-compuertas-de-rio-en-jacona/>

Amenazar a una persona sobre su vida o de algún familiar es constitutivo de delito, y en Michoacán los municipios de La Piedad, Lagunillas, Morelia, Numarán y Salvador Escalante tienen las tasas más altas de amenazas denunciadas de enero a julio, de acuerdo a cifras oficiales de la Fiscalía General del Estado.

El Código Penal vigente establece en su artículo 187 que se impondrá de seis meses a dos años de prisión y de doscientos a quinientos días multa y caución de no ofender, a quien: "...amenace a otro con causarle un mal en su persona, bienes, honor o derechos, o en la persona, bienes, honor o derechos de alguien con quien esté ligado por algún vínculo".

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/encabezan-5-municipios-mayor-cantidad-de-denuncias-por-amenazas-fge/>

En la mira se encuentra la revictimización al interior de la Fiscalía General del Estado de Michoacán que se hace de las víctimas, sobre lo que el titular de la institución Carlos Torres Piña, asegura que la apuesta durante su gestión será por un sentido humano.

Cabe apuntar que una de las quejas comunes de las víctimas de delito que acuden a la Fiscalía a presentar denuncias por algún delito, es el mal trato y la revictimización por parte del personal que integra la institución.

<https://www.contramuro.com/en-la-mira-revictimizacion-al-interior-de-la-fiscalia-de-michoacan/>

Con la finalidad de generar conciencia entre la comunidad universitaria sobre las faltas administrativas, la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), opuso en marcha el programa Guardianes Cívicos.

Al respecto se informó que a través de pláticas y ponencias, la institución ha puesto en marcha una serie de acciones de concientización en instituciones del nivel superior públicas y privadas. El programa busca generar conciencia sobre las faltas



25 DE AGOSTO 2025

administrativas, que son infracciones que perjudican el sano funcionamiento de los sistemas sociales y que regularmente son sancionadas con multas o bien arrestos breves.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/la-ssp-de-michoacan-pone-en-marcha-programa-para-fortalece-lazos-con-la-comunidad-universitaria-a-traves-de-guardianes-civicos.htm>

COLUMNAS

OPINIÓN

El dilema hacendario de Michoacán

Edgar Bravo Avellaneda

“La autonomía de un Estado se mide, en buena medida, por su capacidad para generar ingresos propios. Michoacán, sin embargo, vive en una dependencia crónica: más del 92 % de sus ingresos provienen de transferencias federales, mientras que su recaudación local apenas rebasa los 7 800 millones de pesos. En términos simples, el gobierno estatal se comporta como un hogar que vive de remesas: no produce lo suficiente para sostener su propio gasto.

El intento de modernizar con el programa Gobierno Digital —migración a la nube, pagos vehiculares en línea, ahorro de 200 millones anuales en infraestructura— merece reconocimiento. Pero la paradoja es cruel: se duplicó la recaudación sobre una base enana. La modernización no alcanza para revertir una estructura que condena al estado a la subordinación.

La dependencia genera dos efectos perversos. El primero, vulnerabilidad política: cada retraso o recorte en las participaciones golpea la nómina magisterial, la seguridad o la salud. El segundo, anemia estratégica: Michoacán carece de recursos para cofinanciar proyectos, negociar inversiones o atender emergencias sin estirar la mano a la Federación.

La única salida es un pacto fiscal interno: ampliar la base contributiva, actualizar impuestos cedulares, fortalecer el combate a la evasión y generar confianza ciudadana mediante gasto transparente. Sin una reforma estatal seria, Michoacán seguirá siendo rehén del centro, incapaz de decidir su propio destino. Municipios atados de manos: predial y agua, la deuda pendiente...”

<https://www.quadratin.com.mx/opinion/el-dilema-hacendario-de-michoacan/>



25 DE AGOSTO 2025

--

ACUEDUCTO

Uruapan, Los Manzo

Por Samuel Ponce Morales

“Vaya con la última encuesta de la empresa Massive Caller, sobre las intenciones de voto de la próxima elección a la alcaldía de Uruapan, realizada a mediados de este mes.

En este municipio, uno de los más importantes del estado, con ligeras variaciones porcentuales, siguen dominando las preferencias por los independientes y Carlos Manzo Rodríguez.

Lo anterior, más allá de la guerra sucia que le impongan sus adversarios y más allá, sin duda, de su Talón de Aquiles: la inseguridad, pese a que no es una situación propia del lugar.

Por lo pronto, la encuesta visualiza a los independientes, cuya cabeza visible es Carlos Manzo, en la primera posición, por encima de los morenistas, con diferencia de solo 3 puntos.

Luego, en preferencias políticas electorales, con una gran distancia le siguen el PAN, PRI, MC, PRD, PVEM y PT, en ese orden, sin posibilidad mínima de alcanzar a los dos punteros.

Si, la lucha en Uruapan está entre independientes y morenistas y, por supuesto, con sus respectivos aliados que, en esta ocasión, todo indica que los más fuertes estarán con el primero...”

<https://acueductoonline.com/columna-acueducto-uruapan-los-manzo-samuel-ponce/>

--

BUSCAPIÉS

Partido verde en la encrucijada: entre abrazos naranjas y desaires en Michoacán

Editorial Contramuro

“Hay quien asegura que en la política como en la querencia todo se vale, sobre todo para quienes han ejercido por décadas el **poliamor como estrategia de sobrevivencia**.

Es el caso del **Partido Verde**, que históricamente ha mostrado lo redituable que es tener colchón amplio para el cobijo de afectos en turno: en 1988 con los frentistas democráticos nacionales, en el 2000 con los albiazules, luego, optó por el amor tricolor, y a partir de 2021 se inclinó por las sábanas guindas.



25 DE AGOSTO 2025

Hoy son los **almohadones naranja** los que generan **suspiros verdes**, tanto que, cuentan los que saben, lo que hasta hace unos meses era una promesa a largo plazo para unir lazos, podría acortar fechas y concretarse más pronto de lo previsto.

Entre la **militancia del Partido verde** se comenta de la **instrucción nacional** para explorar una alianza con **Movimiento Ciudadano** en las próximas elecciones, ello frente al crecimiento naranja y al caos con que lleva su existencia su amor en turno: **Morena**.

A los verdes no les pasa por alto el costo que podría tener su amasiato con los guindas, ello frente a los escándalos que día con día van acumulando sus cuadros políticos de peso y que han atraído las miradas de los vecinos del norte.

Los tiempos de definiciones se van acercando, y la **disyuntiva verde** aún radica en apostar de ya a la sobrevivencia futura con los **naranja**, o sacar hasta la última gota del **jugo guinda** que puedan obtener..."

<https://www.contramuro.com/partido-verde-analiza-alianza-con-movimiento-ciudadano/>

--

DE INTERÉS PÚBLICO

El hijo de la leyenda... y de la impunidad

Por Jaime López Martínez

"Y eso que aún no entran en funcionamiento los jueces de la 4T, y ya tuvimos este fin de semana una pincelada de lo porvenir: Julio César Chávez junior, el boxeador sinaloense, fue detenido en Estados Unidos acusado de nexos con el cártel de su estado natal, y enviado a México, pero más tardó en llegar que en ser puesto en libertad, violando flagrantemente la ley, que prevé como grave y de prisión oficiosa el delito por el que se le acusa.

Su caso es un cúmulo de sospechas: la acusación inicial es de la propia Fiscalía General de la República, pero por alguna razón no fácil de entender, no solo nunca se ejecutó la orden de aprehensión, sino que siempre se ocultó. Cuando Estados Unidos lo detuvo, la Fiscalía y el gobierno mexicanos tuvieron que reconocer que no habían ejecutado la orden de aprehensión, pese a que el pugilista tenía una vida pública de sobra conocida, incluso con peleas altamente publicitadas. Debe inferirse que México nunca quiso detenerlo, pero al ser aprehendido en Estados Unidos se vio obligado a pedirlo en extradición.

Apenas llegó al penal de Hermosillo, y el juez federal decidió ponerlo en libertad, para que siga en esa condición el proceso penal que obligadamente le abrió.

¿Qué razones operaron para que el gobierno mexicano no quisiera detenerlo, primero, y luego para permitirle que lleve su proceso en libertad? Se conoce que el padre del



SÍNTESIS EJECUTIVA



25 DE AGOSTO 2025

boxeador, la estrella y leyenda del deporte, Julio César Chávez, ha tenido acercamientos con el gobierno de Claudia Sheinbaum, incluso encabezando clases de boxeo en las mañaneras, y que cuando fue aprehendido su vástago y tocayo en Estados Unidos, comenzó a hacer valer sus buenas relaciones con Palacio Nacional hasta lograr la extradición y, ahora, su libertad condicional.

¿A cambio de qué?, ¿cómo dobló tan fácilmente JC a la 4T? Solo recordar las sospechas de ligas de ambos, padre e hijo, con el Cártel de Sinaloa, hoy en desgracia. Los Chávez no sólo saben de boxeo, también de llevar dobles vidas y sobre todo de hacer valer la vasta información que poseen sobre los vínculos del poder, el deporte y el crimen organizado. Los Chávez saben demasiado como para que la 4T corriera el riesgo de que hablen si no se les facilita un juicio a modo para que el junior libre la cárcel. Y con jueces también a modo, el escenario se les facilita. Como sea, el caso ilustra lo conveniente que es contar con jueces manipulables, como los que tomarán posesión el primero de septiembre.

Los Chávez pueden dormir tranquilos. La impunidad está garantizada en los tiempos estelares de la 4T."

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/el-hijo-de-la-leyenday-de-la-impunidad/>